
本报北京3月3日讯(特
派记者 邢振宇 刘红杰)

异地高考问题一直是社
会热点，全国政协委员、上
海复旦大学教授葛剑雄认
为，解决异地高考等教育
公平问题需要中央政府来
制定方案和政策，而不能
把这个“皮球”踢给地方政
府。因为我国高等院校分
为部属和省属两部分，部
属高校直接归教育部管
理，地方是无权管理的。

“我认为部属大学要
全国公开招生，不能有名
额限制，不论在新疆内蒙古
还是北京上海都有资格考
试，凭本事录取。”葛剑雄说，
这样就能保证大家机会上的
公正，考上考不上那是个人
的事。

政协委员葛剑雄：

异地高考方案

应由国家来定一天从容应对

五拨记者采访
“我这还有一个记者，马上

就好。”3月3日，记者见到朱雪芹
时，她正在接受采访。“这已经是
第5拨了。”她笑着说。

5年前她第一次当选全国人
大代表时，每当见到记者，她都
会不自觉地想去遮挡自己的代
表证。“当时就心慌，不自信，怕
被采访。”说这些时，她还下意识
地看了看代表证。

2008年，时年31岁的农民工朱
雪芹被选为十一届全国人大代表，
成为我国首批3个农民工人大代
表之一。今年，她再次被选为全国
人大代表，而且是唯一连任的代
表。

“5年前我们三个农民工当
选人大代表，但我听说今年共有
30个农民工代表。”朱雪芹说。

五年任职提出

14条建议1条议案
谈起对五年履职的评价，朱

雪芹迟疑了一下，自己虽然可能
有这样那样的不足，但过去五
年，“我自问是全心全意地为这
个群体呼吁。”

朱 雪 芹 说 ，在 五 年 履 职
中，她一共提过 1 4 条建议和 1
条议案。其中十一届全国人大
一次会议，她第一次参会就提
出了社会保障异地转移的建
议，“现在社保转移接续正在
推开。”她说。

“让我更加高兴的是，今年
农民工代表增加这么多，将更
好地反映这个群体的诉求。”朱
雪芹说，她也利用一切机会与
其他农民工代表交流学习，“我
和上海的周振波等好几个农民
工代表交流过。”

制定扶持政策

多拍励志电影
“在新的一届任期里，我会继

续关注农民工的诉求。”朱雪芹说，
今年她带来了两个建议，一个是关
于完善和预防“农民工二代”犯罪
的，另一个是建议政府扶植主旋律
影视作品，引领农民工生活。

“现在关注‘星二代’、‘富二
代’的比较多，但是‘农民工二
代’更需要人们关注。”朱雪芹
说，她调研发现许多“农民工二
代”因为缺少关爱和引导而走入
歧途。因此，她建议加强对这些
人的关心、完善职业教育等。

而她的第二个建议也是与此
相关的。“现在打开电视不是宫廷
剧就是穿越剧，缺乏励志性的影视
作品，这不利于青少年成长。”朱雪
芹说，“政府应该制定政策扶持，多
制作一些主旋律影视。”

唯一连任农民工代表朱雪芹：

“农民工二代”更需社会关注
本报特派记者 李钢 吉祥 3月3日发自北京
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2013 全国两会

本报北京3月3日讯(特
派记者 王光营 王僖)
3日，全国政协委员濮存昕
亮相驻地，立马遭到记者
围堵。面对记者提问，濮存
昕表示今年的提案还是环
保主题，将关注长江江豚，
在记者拍照时做出了帽子
遮面的动作婉拒采访，让
大家忍俊不禁。

面对记者的采访，濮
存昕话语不多。但他透露
今年会继续关注环保方面
的话题，关注长江生态环
境和江豚的生存现状。由
于长江的过度开发，以江
豚为代表的长江水系渔业
资源逐渐萎缩。

记者了解到，濮存昕
曾多次就江豚保护提出提
案，并有准确的数据统计。
珍贵的白鳍豚2003年彻底
灭绝，江豚在2002年普查时
已不足1000头，也面临灭绝
的危险。

政协委员濮存昕：

长江过度开发

江豚面临灭绝

本报北京3月3日讯(特
派记者 赵文竹) 在今年
的全国两会上，致公党中央
针对地下水污染问题，建议
开展地下水污染状况调查，
并建立健全地下水资源与
保护的法律法规及标准。

致公党中央建议，要开展
地下水污染状况调查，摸清家
底，深入分析地下水污染的成
因和发展趋势，为地下水资源
的保护提供参考依据。

地下水资源与保护的
法律法规虽然已包括在《水
法》、《水污染防治法》中，但
并没有具体和明确化，也没
有地下水资源交易的法律
制度等。致公党中央建议要建
立健全地下水资源与保护的
法律法规及标准，尽快制定有
关地下水资源开发利用、水权
交易、水位调控、水质保护、节
水及明确所有权和使用权划
分的专门性法律法规及标准。

致公党中央：

保护地下水

法律法规要健全

今年两会期间，反腐也是代表
和委员们建议的重点话题之一。

“反腐就是抓贪官吗？”全国人
大代表、广东国鼎律师事务所主任
朱列玉认为，反腐有三种方式，让官
员不敢贪、不想贪、贪不了。“当前反
腐在让官员‘不敢贪’上采取了很多
措施，但对‘不想贪’和‘贪不了’方
面做得还不够。”

朱列玉表示，要从源头和根本
上预防腐败，还是要把官员从“不敢
贪”转变为“不想贪”和“贪不了”。他
建议国家应加强现金管制，在“技术
反腐”上多下工夫。就现金管制的手

段，朱列玉建议商业银行应该要求
提现时出示报告，交代提现事由，并
对大额提现进行监控。再比如，通过
监控官员的银行账号，把银行账号
与身份证号关联，形成良性的预防
腐败机制。

全国政协委员、四川鼎立律
师事务所主任施杰认为，网络反
腐是很高效的反腐渠道，应该充
分肯定。“网络曝光-纪委介入-核
查处理”已经成为一条反腐特色
路径。“网民几乎成为最活跃的反
腐监督主体。”施杰说，网络反腐
的广泛参与性和社会公开性，能

够补充内部自我监督额不足。
施杰认为，网络反腐要想走

得更远，需要建立更加畅通有序
的长效机制：举报人通过网络平
台向纪检监察部门提供线索信
息，相关部门及时跟进调查了解，
可以设专门的“网络纪检”。

今年两会期间，全国政协委
员、郑州铁路局党委书记杨建祥
认为，应当抓紧出台一部综合性
的《反腐败法》，对公权力实施制
衡，从法制上遏制腐败现象的发
生。对于代表、委员的呼吁，中央
党校政法教研部教授、理论法学

博士生导师林喆深表认同。林喆
向记者表示，“反腐败的关键在于
制度的完善，制度完善的关键是
法律制度的完善。”

林喆说，《反腐败法》的呼声
自上世纪八九十年代就有，但《反
腐败法》至今仍未出台。林喆认
为，对于廉政建设，国家在惩处有
问题的干部、制定严格的党规以
及通过两院司法解释加强对腐败
犯罪行为的惩治上取得了成效，
但从长远来看，需要建立完善的
反腐败体系，最终还是要落脚到

《反腐败法》的制定出台上。

代表委员建言反腐话题

现金管制让官员“贪不了”
本报特派记者 廖雯颖 王茂林 3月3日发自北京

3月3日，中国人民政治协商会议第十二届全国委员会第一
次会议在北京人民大会堂开幕。开幕会后，全国政协委员崔永元
被团团围住接受提问。

在全国两会采访期间，众多的各行业明星成为狂追的对象，
但在“追星”的同时，不要忘了还有那些来自基层的最普通的代
表、委员。 综合新华社等

要追“星”，更要接地气

今年两会，朱雪芹再次当选人大代表，而且是唯一连任的农民工全国
人大代表。她说，今年她带来两个建议，一个是关于“农民工二代”教育问
题，另一个是关于励志影视作品的。

朱雪芹说，自问无愧于选票，
今后还将继续反映农民工的呼声。

本报特派记者 李钢 摄
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